



## EL PAR, CLAVES PARA UN FUTURO.

Es necesario un cambio en el tipo de liderazgo y de visión política a corto/medio plazo en el Partido Aragonés para garantizar su supervivencia en el sistema político de la CC.AA. de Aragón y de cara a la cita electoral de 2023. Más adelante ampliaremos y desarrollaremos nuestra visión de futuro para Aragón dentro del Estado y la relación deseada con la Unión Europea.

Ignacio Serrano

[joangracias@gmail.com](mailto:joangracias@gmail.com)

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

---

## INDICE

I. INTRODUCCIÓN. *Página 3.*

*b.1. Las nuevas cuestiones. Página 4*

II. MI DIAGNÓSTICO DE ANÁLISIS Y DE ACCIÓN POLÍTICA. *Página 6*

III. SITUACION LÍMITE Y NO PERCIBIDA. *Página 7*

Conclusión final. *Página 8*

IV. DOS EJES DE ACTUACION PARA EL PARTIDO ARAGONÉS. *Página 9*

A. **UN LIDERAZGO NUEVO, PARA RESCATAR DEL RIESGO DEL EXTRA-PARLAMENTARISMO AL PARTIDO ARAGONES.** *Página 9.*

Un proyecto político para Aragón. *Página 9*

La Acción política como legitimación del liderazgo. *Página 10*

Conclusión: el cambio en el partido ha de ser entre reformista y moderado y la necesidad de un liderazgo ideológico. *Página 10*

B. **UN NACIONALISMO PRAGMATICO.** *Página 11*

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

---

## I. INTRODUCCIÓN.

Aragón accedió al autonomismo por la denominada *vía lenta*. Pero eso fue el ayer. Considero que los ejes hoy día sobre los que hay que buscar soluciones a los problemas son distintos a los de 1978, la Deuda Pública de España y de Aragón y la Globalización: entonces, *¿tiene realmente importancia un Aragón hoy día en el mundo? ¿Merece la pena, siquiera, debatir sobre ello? ¿Y el PAR? En esa síntesis de las cuestiones expuesta, ¿dónde está situado ahora el Partido Aragonés? ¿Puede aportar algo, ya?* Intentaremos argumentar en las siguientes páginas que sí.

### El nulo peso político de Aragón en el Estado Autonómico actual

En la pasada *Conferencia de Presidentes autonómicos de este mes de Julio de 2021* podemos poner como ejemplo en negativo de un Aragón gobernado por PSOE ó PP frente a las CC.AA. con Gobiernos autonómicos nacionalistas por su importancia en las Cortes de Madrid. Asimismo, es posible citar también *el reparto de los Fondos provenientes de la PAC* como ejemplo de la nula importancia de Aragón en el autonomismo español: el Ministro de Agricultura, Sr. Planas, ratifica el Plan Estratégico Nacional dando prioridad a los Derechos Históricos frente al modelo de agricultor profesional, dando preeminencia al modelo de grandes extensiones de Andalucía, Extremadura, Castilla-León y Castilla-La Mancha. La propia UAGA a través de su Secretario General señor Alcubierre, reconoció que han primado los intereses regionales de ciertas Autonomías. El Gobierno de Aragón, del PSOE y con una estructura de mando orgánica más piramidal que nunca y dependiente de las decisiones que se tomen en Madrid, no posee fuerza política ninguna para negociar esto.

Expuesto lo anterior, los objetivos que, opino, deberían estar en una visión estratégica, *Agenda*, para Aragón son:

- a) Debatir sobre la viabilidad de un nacionalismo/regionalismo para Aragón en el Siglo XXI, la viabilidad de un nacionalismo en un mundo globalizado, *cómo y para qué*.

Para ello, para el *cómo*, se debe tener una fuerza importante donde se debaten los problemas y sus respuestas: el Congreso de los Diputados en Madrid. Y aquí aparece el papel de los partidos políticos nacionalistas en el sistema político español con la decisiva importancia de la Magnitud Electoral, el factor determinante para convertir votos en escaños: **la circunscripción electoral**, la provincia, en España. En este Trabajo trataremos de dar solución a la grave situación en la que se encuentra el Partido Aragonés, por tanto, anunciamos aquí ya una de las dos soluciones desde nuestro punto de vista: **un nacionalismo pragmático**. Y esto en Aragón hoy día se llama PAR y CHA. Pero aquí trataremos la solución factible para el Partido Aragonés, sólo, y será la ideología la *clave de bóveda* que utilizaremos argumentándolo en las siguientes páginas.

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

El **para qué**. El problema de la Deuda Pública de España y de Aragón.

Con un montante de Deuda Pública del Reino de España de 1.440.000 millones de €, uno de los países de la UE y del mundo con un porcentaje mayor, la solución que de momento se ofrece es la expansión monetaria, es decir, poner en circulación masa de dinero. El problema es que ya existe, en el caso de España y Aragón, un sobre endeudamiento.

En Aragón, la Deuda de las Administraciones Públicas asciende en el primer trimestre de 2021 a 8.700 millones de €. En el pasado 2020 Aragón liquidó préstamos por importe de 944 mill/€ pero hubo de suscribir nueva por valor de 1.382 mill/€, por tanto, el Ejecutivo aragonés está instalado en el déficit continuo. Fuente: *Expansión*.

España ya no es un Estado Soberano, la emisión de moneda pertenece al BCE (no hay posibilidad de devaluación, por tanto) y cuando las competencias están en las Instituciones de la U.E. La Deuda Pública del Reino de España, impagable, hace que sólo en lo referente al pago de intereses habrá que rebajar pensiones y prestaciones públicas para los ciudadanos españoles. Confirmado por el Ministro señor Escrivá. Dentro de la Deuda Pública española, Aragón debe en el conjunto de sus Administraciones Públicas sobre 8.900 millones de € y nuestra región depende financieramente de las transferencias de fondos del Estado: del Fondo Social Extraordinario; Fondo de Alimentación infantil; del Plan de Medidas Económicas Extraordinarias; de la Financiación para la prestación extraordinaria de Autónomos; EDUCA; avales del ICO; FITE; FLA; Políticas Activas de Empleo o Ingreso Mínimo Vital.

- b) Definir ese nacionalismo político en un medio-largo plazo en un mundo globalizado, donde cuestiones como la inmigración o los movimientos de mercancías son transnacionales.

Grandes fondos de inversión dominan a escala global, así como las empresas y corporaciones, mientras los Estados-Nación sostienen todavía la ficción de que controlan lo que ocurre dentro de sus “fronteras”. Como bien apunta Yolanda Gamarra en su artículo de *Heraldo de Aragón* del pasado 29 de Julio de 2021, el futuro será de un multilateralismo institucionalizado, alianzas locales y territoriales que exploren espacios de solidaridad entre iguales, el corrector de los problemas que hemos citado en el orden global. También lo indican otros autores como Slavoj Zizek o Joan Subirats:

## *b.1. Las nuevas cuestiones*

La inmigración desde el Tercer Mundo a los países occidentales es una de las cuestiones importantes a nivel global ahora mismo y a Aragón también le afecta este asunto. Los orígenes de esta problemática en África, Medio Oriente, Sudeste Asiático y Centroamérica son variados: superpoblación, descontrol de la natalidad, mala gestión de sus élites, corrupción endémica o simplemente Culturas a las que el sistema democrático o representativo no es asimilable, mezclado además con las nuevas tecnologías y medios de transporte hacia otros continentes. El líder de la organización deberá conocer estas problemáticas y las soluciones que la literatura aporta para ellas.

## Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

Ejemplo: Los Países Bajos, por su similar extensión a Aragón y por su sistema multi-partidista, igual que en Aragón. En las Elecciones de este 17 de Marzo para elegir a su Cámara de Representantes, los partidos con una clara posición anti-inmigración obtuvieron 17 escaños y 1.124.000 votos (PVV), 8 escaños y 500.000 votos (FvD) y 3 escaños y 250.000 votos (JA21) y siendo el eje principal de la campaña y motivo de celebración de las Elecciones, la cuestión citada. Es decir, no se puede obviar que hoy, año 2021, en España y en Aragón existe esa problemática o cuestión y recordaremos lo que nos indicó **Sartori**, que tolerancia no es indiferencia y si estamos indiferentes es que no estamos interesados en soluciones: *¿hasta qué punto puede una sociedad ser abierta sin autodestruirse o implosionar?* Hasta el siglo XVIII se había creído siempre que la diversidad era la causa de la discordia y el desorden que lleva a los Estados a la ruina. Hoy, por el contrario, la democracia liberal construida sobre el disenso es multicolor. El pluralismo no ha de ser impuesto, esa característica no estaba en las polis griegas. El multiculturalismo impuesto destruye las identidades de las naciones europeas, por lo que existe un punto a partir del cual el pluralismo no debe ir a más.

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

---

## II. MI DIAGNÓSTICO DE ANÁLISIS Y DE ACCIÓN POLÍTICA.

### El diagnóstico.

Me reitero como Acción Política urgente y necesaria en tanto en cuanto al Partido Aragonés y de su extremadamente delicada situación, así como a la idiosincrasia del PAR en el sistema político de nuestra CC.AA. y con la argumentación de la perspectiva de la Deuda Pública de España y la Globalización en el día a día, dos ejes de actuación a implementar para el PAR:

- a. Un cambio de liderazgo en el partido
- b. El nacionalismo pragmático o moderado, como ideología política clara para el PAR.

### Los Pactos post-Elecciones Autonómicas de 2023.

Asimismo, se habría de explorar la posibilidad de unos posibles pactos post-electorales, antes y después de las EE.AA., hablar con el partido político Chunta Aragonesista, ya con un amplio margen de tiempo, con vistas a, si los resultados electorales de las EE.GG. de Noviembre de 2023 son favorables para ambas formaciones, tener un Grupo Parlamentario propio en el Congreso de los Diputados. Tengamos en cuenta que conviven en CHA dos almas dentro del partido: la que dirige actualmente la organización, de izquierda extrema, globalista, ecologista, urbana, pro-inmigracionista, feminista, animalista y anti-taurina, una amalgama de corrientes resultado de la quiebra de la social-democracia post-Segunda Guerra Mundial. La otra alma sería la más aragonesista, próxima a los postulados del PAR, centrada y moderada pero que perdió el Congreso celebrado en otoño de 2019. Ésa facción del partido sería proclive a dicho acuerdo con el Partido Aragonés y podrían realizar una labor de acercamiento y acuerdo. Sería una gran ilusión para todos los ciudadanos aragoneses con sentimiento aragonesista, además de ser una herramienta fundamental en las expectativas de mejora competencial y financiera, y de las reivindicaciones históricas de Aragón como pueblo, como Nación histórica.

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

---

## III. SITUACION LÍMITE Y NO PERCIBIDA

Seré crítico, ya que considero que no se ven las claves políticas una vez celebrado el pasado Congreso de Octubre. Se indicó que será el *centro* la opción ideológica elegida como filosofía política del PAR. Argumentaré este error.

La Teoría Política nos indica que sus características, las del *centro*, son la búsqueda del consenso; captar votos a izquierda y derecha del espectro político (los citados partidos *catch-all*) y que su fin son las posiciones consensuadas más allá de tener una posición situacional ideológica. Se critica esta posición porque basa sus posiciones en las de los otros; en que es, el centro, un concepto supérfluo sin orientaciones definidas; que carece de principios políticos claros y que es una estrategia política con retórica ambigua. Casi podríamos indicar que es un calco de cómo está el PAR ahora.

Se alude en algún artículo (Laura Carnicero e Ignacio Martín, El Periódico de Aragón, Jueves 28 de octubre, “*La crisis del centro abre la pugna por decenas de miles de votos*”, página 8, Sección Aragón) que las encuestas indican habrá un caladero de votos en el espacio electoral de *centro* para las próximas Elecciones, pero ése espacio, electoral que no ideológico, ya lo ocupan a día de hoy los dos partidos *hégemón* en Aragón: el PSOE y el Partido Popular. Las encuestas que se están publicando sobre la foto fija de unas preferencias electorales tanto en Aragón como en España, indican un desplazamiento del eje electoral hacia la derecha, es decir, hacia posiciones favorables al Partido Popular claramente, quien ganaría tanto en las EE.GG. como en las EE.AA. Además, VOX reclutaría a los más indignados hoy, las clases medias trabajadoras españolas, y aragonesas, por claves como la inmigración y la inseguridad. La última encuesta publicada da al PAR sólo dos de los tres Diputados en Cortes que tiene, es decir, de 33.497 votos se pasaría (2/3) a unos aproximadamente 22.300 votos. Si además descontamos el 50 % de los militantes que están en la facción de Elena Allué y que, muy descontentos con el actual Presidente, posiblemente no le darían su confianza tendríamos sólo 11.150 votos. Haciendo una regla de tres nos daría un resultado de entre 0 y 1 Diputado en Cortes en las Elecciones Autonómicas de 2023. Ciudadanos caerá en las Elecciones y habrá por tanto un caladero de votos de centro. Así es, pero recordemos que los actuales 110.517 votos de C,s en las Autonómicas de Aragón de Mayo de 2019 se transformaron en 59.977 votos (50.000 votos menos) en las Generales de Noviembre de ese mismo año: *¿qué nos indican esos dos datos?*

- La situación totalmente coyuntural positiva en Mayo de 2019 hacia Ciudadanos resultante de la indignación de la sociedad.
- Después de la repetición electoral de Noviembre tras la negativa de Albert Rivera de no formar Gobierno con el PSOE, los electores dieron la espalda a C,s

Por los puntos anteriormente expuestos y argumentados y por el resultado del Congreso, fractura al 50 % de la militancia y la exposición a la ciudadanía en general del conflicto orgánico, se antoja una labor imposible, además, el reclutar nuevos militantes para el Partido Aragonés.

## Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

La síntesis de este punto sería que ésa opción electoral, que no ideológica, de *centro* sin más, para el PAR como estrategia política para las EE.AA. de 2023 es descartable por estas razones:

- a. El electorado moderado elegirá al Partido Popular como opción electoral. Así además lo indican ya las encuestas publicadas tanto a nivel de Aragón como a nivel estatal.
- b. La oferta electoral del PAR es difusa ideológicamente (sin entrar ya al resultado del Congreso y la fractura de la militancia) y carece de un plan de actuación claro. Por tanto, día de hoy, el PAR no es una opción apetecible para el elector aragonés.

Conclusión final.

Es necesario e imprescindible un cambio de rumbo inmediato de la posición ideológica del PAR ya que se encuentra en una situación terminal y pasará, según todos los indicios y opiniones (a falta de próximas encuestas) a ser un partido político extra-parlamentario en las EE.AA. de 2023.

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

---

## IV. DOS EJES PRINCIPALES DE LA SOLUCION: *liderazgo nuevo y nacionalismo pragmático.*

### A. UN LIDERAZGO NUEVO PARA RESCATAR DEL RIESGO DE SER EXTRA-PARLAMENTARIO Y QUE DEBERÁ TENER LAS SIGUIENTES CARACTERÍSTICAS Y VALORES.

Las organizaciones que superan las crisis, y un partido político es una organización, se caracterizan por tener un liderazgo fuerte, y no solamente de su líder principal sino de que en cada parte de la organización haya unos líderes subordinados, éste será el motivo de supervivencia y del éxito.

Para el PAR, transformarse no es una opción, es una necesidad en su organización. Para ello, el modelo EFQM puede ser un marco de gestión para ayudar a la transformación y alcanzar el éxito y mejorar el rendimiento de la organización: justo el análisis que se necesita para el PAR. Basándonos en este modelo aplicaremos su lógica para responder a tres cuestiones nucleares:

- 1) **Por qué existe el PAR, qué propósito cumple hoy día:** dirección orgánica del partido.
  - a. Mediante la evaluación, revisión y estrategia y con los ejes de trabajo de propósito, visión, estrategia, cultura de la organización y liderazgo.
- 2) **Cómo va a cumplir su compromiso de mejorar la sociedad de Aragón:** modo de implementar las ideas políticas.
  - a. El rendimiento que se espera, su relevancia y rendimiento en el sistema político de Aragón. Es decir, hay que plantearse que volumen de servicios, productos (políticas públicas) puedes ofrecer si ganas las Elecciones y cuál será el Plan para conseguirlo.
  - b. Cómo nos percibirán tanto el público objetivo o segmentos de población a los que nos dirigiremos, así como los grupos de interés existentes en Aragón: constructores, sector logístico, sector agro-alimentario, funcionarios, etc.
- 3) **Qué ha logrado hasta ahora y qué quiere lograr en el futuro:** a qué aspira en el tablero político de Aragón y de España. Su papel en la UE

Tal y como indica Edmund Burke “los partidos son un cuerpo de hombres unidos para promover con lazos conjuntos el interés nacional (Aragón) en base a algún principio particular (interés genuino, honor, ideología) y con una generosa ambición de poder político (gobernar)”

*Un Proyecto político para Aragón.*

Se hace necesario en este punto:

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

- a) Un conocimiento exhaustivo tanto de las debilidades y las fortalezas de la región de Aragón, como de lo que sucede en el entorno, para una posible aplicación de políticas públicas en un Gobierno.
- b) Asimismo, es *imprescindible* en un mundo globalizado conocer los problemas más importantes que afectan a la humanidad. Las posibles soluciones que se aporten en tanto en cuanto a dichos problemas pueden venir de diversas fuentes y es necesario, también, conocer algunas de ellas a través de la bibliografía, las fuentes periodísticas y el día a día político internacional.

Este tipo de liderazgo, completamente imprescindible en el caso particular del PAR, movilizará a la sociedad aragonesa en pos de lograr para Aragón el reconocimiento Histórico que merece y se traducirá en las transferencias competenciales al máximo nivel, similar al que goza en estos momentos el País Vasco.

## *La Estrategia ofensiva.*

Se trataría de utilizar las fortalezas para aprovechar las oportunidades, aspectos ambos muy claros en Aragón: nuestra Historia como pueblo, nuestras Instituciones milenarias, nuestra idiosincrasia distinta a Castilla, nuestro Fuero aragonés, para ganar votos. Es la principal Estrategia para seguir.

## *La Acción política como legitimación del liderazgo.*

- Se ha de articular claramente hacia donde se pretende ir. La actividad del líder comprometido ha de dirigirse en enfocar al grupo, partido, hacia un objetivo claro y con una estrategia identificable, flexible, creíble y atractiva y desarrollará sus capacidades para convertir su visión en una realidad. Además, en este caso concreto, ineludible e imprescindible para la supervivencia del partido/grupo.
- **3 pasos en las Acción Política:** a) aumentar el nivel de amabilidad y servicio hacia el cliente/votante/militante. Necesitan sentirse bien tratados aun cuando no necesiten algo; b) Hay que introducirse en la mente del cliente/votante/militante para averiguar las cuestiones o dudas en relación a lo que se le pueda ofrecer; c) Muy importante: haya que entender si estamos frente a un cliente/votante lógico o un cliente/votante emocional y debemos tener preparadas respuestas para cada uno de los tipos.
- Clave será, en este caso, el aunar talentos y recursos que existan dentro del grupo eliminando enfrentamientos preexistentes, roces o diferencias de sus miembros. Asimismo, el liderazgo nuevo deberá indicar tanto la **visión** como las **metas concretas** con la flexibilidad suficiente para poder atraer tanto a los ya miembros como al potencial electorado aragonés.
- El modelo de actuación serán los países nórdicos. No puede ser de otra manera. Sus gobiernos gestionan sus poderes con transparencia, priorizan la educación y trabajan estrechamente con la Universidad y el Estado garantiza una seguridad por los impuestos cobrados. El *contrato social* se sustenta en relaciones de confianza y transparencia entre ciudadanos y gobernantes.
- En este proyecto de corto y medio plazo sobre el Partido Aragonés **será necesario un cambio entre reformista y moderado en lo relacionado al partido en sí**, a la organización interna del mismo.

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

- Como indica el político Arend Lijphart, *la democracia es un fenómeno raro* y sólo pueden catalogarse como poseedores de ella a unos quince Estados: Francia, Bélgica, Holanda, Suiza, Alemania, Austria, Dinamarca, Suecia, Noruega, Finlandia, Islandia, Gran Bretaña, EE.UU., Canadá, Nueva Zelanda y Australia. Nuestro objetivo también será que Aragón forme parte de este selecto grupo. España se encuentra en la denominada *zona oscura* de la Democracia.
- Como partido político se ha de dar ejemplo de tolerancia, moderación y respeto por el *adversario* político. Según Robert Dahl la verdadera democracia se basa en el consenso y dentro de él, del consenso, lo más importante es acerca de las reglas de resolución de los conflictos: *¿nos suena esto al pactismo de Aragón?* este constitucionalismo feudal fue precursor de un parlamentarismo posterior sin duda. Aragón no es Castilla.
- Por ello, y en cuanto al impacto que se ha de producir en el sistema político de Aragón, y según el *alcance del impacto* y la *intensidad del cambio necesario*, *¿cómo ha de ser ese liderazgo?: se necesita un impacto muy grande en el sistema político de Aragón*, por lo tanto, **el estilo de este liderazgo nuevo habrá de ser totalmente ideológico.**

## CONCLUSION.

Considero que **SI** puede y debe tener futuro el Partido Aragonés en el sistema político de Aragón y también en el de España sí y sólo sí *su discurso político y rearne ideológico está en el aragonesismo político*. Es decir, se ha de virar sin duda hacia un nacionalismo/regionalismo pragmático: el “centro político” hoy en Aragón está ocupado por el PSOE y las otras opciones de prestar el voto de la clase media aragonesa en unas Elecciones Autonómicas y Generales pasan hoy por hoy por el PP y VOX. Por tanto, se han de sentar unas bases de un liderazgo político con el objetivo de sacar a flote de nuevo ese aragonesismo existente en los ciudadanos de Aragón

## B. UN NACIONALISMO PRAGMÁTICO COMO SOLUCIÓN PARA EL PAR Y PARA ARAGÓN.

Hoy día, tanto el PSOE como el PP son partidos catch-all (*atrapa-todo*) y tienen el *centro político* ocupado como opción para los votantes. Y después tenemos los indignados, o técnicamente: la franja electoral de votantes sin ideología que son un 18 % en España, según la obra *Aragon es Ohio* de Lluis Orriols entre otros, y que la forman clase media española/aragonesa trabajadora, que votó a Podemos y Cs y que ahora repartiría sus votos entre VOX (problemas relacionados con la inmigración y la delincuencia) y Aragón Existe/Teruel Existe, que según encuesta publicada por Electomanía.es, con la estimación de votos del último Electopanel para las EE.GG. del pasado 3 de Noviembre y con una muestra de 1.228 formularios on-line realizados entre 22 y el 29 de Octubre de 2021, la denominada *España Vaciada* obtendría 8 Escaños en el Congreso de los Diputados por las provincias de León, Cáceres, Badajoz, Jaén, Zaragoza, Huesca y Teruel.

La caída de la Socialdemocracia post Segunda Guerra Mundial.

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

El acuerdo de los partidos socialistas con los poderes del capital tras la Segunda Guerra Mundial dio a luz a la llamada socialdemocracia entre 1950 y 1970, pero tras Bretton Woods y la libertad de movimientos del capital, se inicia la Globalización, y las compañías transnacionales adquieren un poder determinante en las relaciones laborales. Los gobiernos del Estado-Nación no tienen poder de dominio sobre ellas, por tanto, dejan de tener sentido los partidos políticos socialdemócratas en Europa. Los asalariados hoy votan a partidos identitarios (Sverige Demokraterna en Suecia, DF y Nye Borgelige en Dinamarca, La Lliga o Hermanos de Italia) mal llamados de extrema-derecha, debido a la irrupción del eje de los valores culturales en las sociedades europeas, existiendo una *pinza* entre los partidos políticos (CHA y Podemos) con ideología proveniente del *Marxismo Cultural* (multiculturalismo, animalismo, inmigracionismo, ecologismo radical) y el *neoliberalismo* (el ser humano sólo como factor de producción) hoy frente a la defensa del Estado Nación en Europa. Las clases trabajadoras que anteriormente votaban socialdemocracia han virado el sentido de su voto hacia los partidos identitarios y el antiguo electorado socialdemócrata (PSOE) hoy está constituido por empleados públicos y emigrantes. Las últimas Elecciones celebradas en Francia, Suecia e Italia así lo corroboran.

Expuesto lo anterior, el futuro de un partido político con el gran capital que supone ser nacionalista ó regionalista y tener un partido político como el PAR, ha de virar sin duda hacia un **nacionalismo pragmático**, cuyas máximas sean:

- a) el sentimiento de identidad y de pertenencia a comunidades culturales comunes
- b) un orden político que garantice su bienestar.

Nosotros estamos dentro de un sistema político concreto, el aragonés, y con la responsabilidad histórica que tenemos con Aragón debemos aprovechar la circunstancia de poseer un partido político nacionalista moderado como debe ser el Partido Aragonés para trabajar dentro de este sistema. La oposición hoy día a este regionalismo/nacionalismo estará, según nuestra opinión, en los m.c.s. nacionales con centro de opinión en Madrid. Por otra parte, el PSOE es la formación quien ostenta hoy día el “centro político” en Aragón pese a su falta absoluta de ideas y dirección política más allá del día a día en nuestra región y la subordinación orgánica absoluta a Madrid. Todo ello dentro de una debilidad extrema institucional y social del Partido Aragonés que hay que revertir de modo instantáneo.

Con todo lo anterior estamos en un contexto histórico determinado y con unas circunstancias históricas que supondrán para ése nuevo liderazgo una oportunidad de restablecer en Aragón un sentido de Nación en un esquema de trabajo de concordia y de pacto. El Estado-Nación, Aragón está dentro de esta catalogación, fue concebido como una entidad espiritual, de sangre, frente a la idea de Estado Nación liberal de la Constitución de 1812. Si el PAR quiere sobrevivir y ser un actor principal en el sistema político aragonés y español ha de virar, sin duda, hacia el marco teórico en el que yo me baso, cual es la idea de *Volksgemeinschaft*, un vínculo espiritual de *comunidad popular*, estando cerca de la ideas del Romanticismo y con los valores de Patria e Idealismo, pero aprovechando en el plano socioeconómico la situación geográfica donde nos encontramos, el eje del Ebro, desde Vitoria hasta Tarragona, con la pujanza de la industria agroalimentaria y logística y podríamos hacer una comparación con el eje del Rhin desde Lombardía hasta el Sudeste de Inglaterra.

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

Podríamos sintetizar, para empezar, que el PAR tuvo importancia en un aragonesismo político entre 1983 y 1995, aunque en el sistema de partidos sí alcanzó posteriormente acuerdos de gobierno entre las Legislaturas V<sup>a</sup> y X<sup>a</sup> (actual), pero eso no es suficiente y, además, contraproducente, parece. Lo que quiero es indicar **la existencia hoy de un substrato subyacente de aragonesismo** en la población civil aragonesa: en los clubes deportivos, en nuestras organizaciones empresariales, en los propios ciudadanos que son discriminados con respecto a otras CC.AA. con mayor población y por tanto mayor *peso específico* (léase Diputados en el Congreso) o en los intelectuales de Aragón. Cada vez que una identidad se disgrega, ejemplo Aragón-los aragoneses, aparece la necesidad de reencontrar un vínculo que nos una: *Gemeinschaft* (Comunidad) frente a *gesellschaft* (sociedad). Aragón ya es una Nación construida y tenemos el *instrumento* para dirigirla, el PAR.

Cito el título *Breu Història del nacionalisme espanyol*, de Francesc Puigpelat, donde me di cuenta realmente qué es el PSOE: un partido político de centro-izquierda pero siempre nacionalista español, formación que junto a PP y C,s forman la tríada que impedirá el renacimiento de cualquier nacionalismo político aragonés: en el País Vasco en los PGE para este 2018 han tenido un incremento del 32% de la inversión del Estado debido al lobby que representan sus Diputados del PNV. A las Elecciones se presentan los partidos políticos no los territorios, pero recientemente Ignacio Urquiza, miembro de la Ejecutiva del PSOE y además Sociólogo, en Teruel su tierra, y rebatiendo la buena propuesta de modificación de la Ley Electoral General por parte de C,s y donde teóricamente el PSOE perdería algún escaño (y pese a que se ganaría proporcionalidad en la Ley Electoral con dicho cambio) proclamó: “Teruel perdería representación en Madrid con esa modificación”. Con declaraciones tan partidistas como ésta, un político de origen aragonés pierde su legitimidad como posible líder.

Desde mi punto de vista, la opción deseada, y viable, en la relación Aragón/Estado Central, es la **Confederalidad**. Concretando: que las decisiones emanadas de las Cortes Generales sean ratificadas en las Cortes de Aragón. **Confederalidad económica y política**. Pero para eso, vamos a lo mismo, necesitamos partidos políticos nacionalista pragmáticos dirigidos por líderes, y ni Chunta ni el PAR hoy (la importancia de tener un partido “de derechas” nacionalista), tienen esas características. La ideología actual de CHA se apoya más en el Marxismo-Cultural de la Escuela de Frankfurt abrazando causas radicales como el feminismo o el maltrato animal, mientras se opone claramente a la Iglesia Católica (religión) y promociona la inmigración musulmana (religión) y yendo contra instituciones tales como la familia tradicional. Pero recordemos que los primeros sindicatos fueron creados por la derecha cristiana, y la izquierda luego les añade un contenido marxista, materialista y de lucha de clases. La derecha tradicional nada o poco tiene que ver con el liberalismo, y el capitalismo. Decir que la monarquía, la reacción, el liberalismo, el capitalismo, las diferencias sociales, y las desigualdades sociales (racismo, sexism, patriarcado) son conceptos patrimonio de la derecha ha hecho mucho daño a crear una verdadera conciencia ideológica de este sesgo. En las pasadas Elecciones legislativas de Islandia, su Primera Ministra Katrin Jakobsdóttir (ecologista y socialista) formó Gobierno con el partido conservador y con el Partido Progresista. **Éste sería mi modelo ideal de gobierno, el llamado “consenso nórdico”**: *¿sería esto similar al llamado pactismo aragonés de nuestras antiguas Cortes? ¿somos, ya, demasiado heterogéneos como para aspirar a esto?*

Uno de los aspectos importantísimos para la Humanidad es el necesario control de la natalidad en África y Asia, y nada de eso he oído hablar en ningún momento al Presi-

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

dente Lambán. En El Periódico de Aragón de 28 de Mayo de 2018 se lee un artículo de Josep Borrell (Opinión: “*África, en marcha hacia Europa*”) pero en las soluciones (?) apuntadas nada se habla de ello. Tampoco he escuchado hablar al señor Lambán de la corriente política del decrecimiento o degrowth. Es decir, de los aspectos esenciales globales, nada habla el máximo representante de los aragoneses, lo que denota falta de perspectiva y de Cultura: *¿es este tipo de liderazgo el óptimo, y único posible, para Aragón?*

Las grandes transnacionales de subcontratación que manejan la economía global han destrozado siglos de lucha social buscando protección frente a un sistema económico buscador de beneficios. La gente buscaba al Estado como garante de intereses personales y los pactos post-segunda guerra mundial dieron el equilibrio mediante la redistribución, es decir, la Socialdemocracia tenía su papel. Hoy día, el capitalismo autoritario (hay compra de Deuda Pública por la UE pero a cambio de la implementación de políticas globalistas en los Estados miembros) y los Fondos de inversión dominan las Corporaciones, y los Estados sostienen la ficción del control en sus fronteras.

**El Pactismo aragonés:** los beneficios de la Democracia (o Sistema Representativo) en España siguiendo el hilo conductor de la Revolución Francesa, frente al “pactismo” (como política similar al “consenso nórdico”) de la Corona de Aragón y dentro todavía del llamado Antiguo Régimen. En el año 1519 Carlos I hubo de jurar cinco veces su cargo ante Las Cortes de Castilla, Aragón, Navarra, València y Catalunya. Lo que, según el autor citado (Francesc Puigpelat), da fe de la heterogeneidad de las tradiciones políticas en base al territorio, es decir, que son un sujeto colectivo. Vemos que, en el Siglo XVII, el término Nación no tiene un sentido político, sino étnico y lingüístico: en cambio, como leeremos más adelante, la idea-fuerza del nacionalismo español fue/es la identificación de nación con Estado.

En la Constitución liberal de 1812 y según Manuel José Quintana, debe estar la idea de nacionalismo-liberal sin distinciones regionales. En ella habría de corregirse la imperfección de estar constituidos como un Estado compuesto y plural, a semejanza de lo que había en el Antiguo Régimen (supongo que se referirá a la Corona de Aragón). En la página 62 del texto cita textualmente a Alexis de Tocqueville de la siguiente manera: “(...) la revolución democrática, que destruyó tantas instituciones del Antiguo Régimen...”. Felipe V confeccionó un programa político/estatal de matriz francesa, reconociendo las ideas de la Ilustración:

- 1.- Nacionalización (lo que podemos leer como centralización) de la Administración.
- 2.- Racionalización del funcionamiento del Estado.

De lo que denota el autor que para dicho Liberalismo el progreso es la centralización administrativa y política, y la descentralización una reminiscencia de la Edad Media. En este apartado tenemos unos conceptos clave: Ideales de la Ilustración; nacionalismo liberal; ola liberalista proveniente de la Revolución Francesa.

Cuestión para plantear: Según el autor, el Romanticismo fue barrido por la ola liberalista, de la Revolución Francesa de 1789 y base ideológica de la Constitución de 1812. En dicha Constitución Española, se establecerán las bases de una nueva forma de gobierno basada en el Liberalismo y la Soberanía Popular. El autor cita a Francesc Eiximenis, Bisbe de Elna (gironí, territorio éste de la Marca Hispánica) según el cual la Teoría Pactista tenía unos orígenes griegos, y donde había un pacto entre Soberano y súbditos. Ya podemos realizar aquí la cuestión a este apartado: *¿Las Instituciones de la antigua Co-*

# Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido Aragonés.

---

rona de Aragón, todavía dentro del llamado Antiguo Régimen, pudieran considerarse unas Instituciones pre-democráticas, teniendo en cuenta además que el pactismo de dichos Reinos tenía una base burguesa/urbana en los Condados Catalanes, teniendo así bastante de “democráticas” y “liberales” y semejantes por tanto a un sistema democrático (o más bien Representativo) actual?

Leyendo la obra *Los Nacionalismos* (con artículos de Salvador Giner, Ignacio Sotelo y Eduardo López-Aranguren entre otros) podemos seguir dándole vueltas a un modelo de nacionalismo aragonés que nos sirviese y nos aglutinara hoy día. En relación con ello salió la noticia de que un País Vasco con mayor autonomía daría la Ciudadanía a las personas residentes en su territorio, pero la Nacionalidad sólo a los vascos de ascendencia, lo cual considero una solución positiva para todos.

Mi conclusión es que sí, que hace falta más nacionalismo en y para Aragón, pero para ello primero habría que hacerse/hacernos todos las preguntas:

- *¿queremos más auto-gobierno en Aragón, y para ello hay que salir a la calle y manifestarse y reivindicarlo, o que nos sigan gobernando desde Madrid (y Bruselas) y seguimos tranquilamente?*
- *¿son nocivos o hemos de tenerlos como espejos al nacionalismo vasco y catalán como modelo a seguir, los que queremos un Aragón más fuerte?*

El ejemplo del nacionalismo vasco, y su ideología nacionalista, y la consecución de objetivos económicos y competenciales para el País Vasco.

El Partido Nacionalista Vasco, en las Vascongadas, y Convergència i Unió, en Catalunya, han sido desde 1978 fundamentales en el sistema político español. Los liderazgos de Jordi Puyol, Miquel Roca, Xavier Arzallus o Carlos Garaicoetxea, fueron decisivos. Su pragmatismo, oratoria, solidez ideológica y, sobre todo, fuerza de voluntad para conseguir lo mejor para su pueblo, las claves de dicho liderazgo. Por ello, con pocos Diputados en las Cortes Generales han ido consiguiendo para sus territorios todas las competencias y prebendas habidas y por haber: *¿por qué el partido político más representativo del regionalismo aragonés no ha conseguido algo de ello?*

Mi propuesta de solución para Aragón es que debemos jugar al mismo juego que PNV, Junts x Cat ó ERC: **apoyos en el Congreso de los Diputados por transferencias y competencias para Aragón**. El pasado 25 de Junio el diario El Mundo, versión online, publicó un muy relevante artículo entrevistando al señor Ortuzar, Presidente del PNV, sobre las aspiraciones de dicho partido hegemónico en el País Vasco en relación a su status con respecto a España: **una Confederación Política**. A eso mismo es lo que yo aspiro para Aragón y sobre lo cual considero única aspiración viable y obligada para Aragón por respecto a su Historia y por un futuro en un mundo global y estando el *paraguas salvador* de las instituciones de la Unión Europea.

Ignacio Serrano, Candidato a la Presidencia del Partido  
Aragonés.

---

---